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ENTREVISTA AL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, JOSÉ MARÍA 
AZNAR,  POR  JUAN  CARLOS  IRAGORRI  PARA  EL  DIARIO 
COLOMBIANO EL TIEMPO

06-09-98
"ESPAÑA ESTA LISTA PARA APOYAR LA PAZ"
José María Aznar ratifica su disposición a apoyar el proceso de paz de Colombia y dice 
no temer por el futuro de las inversiones de España en América Latina. El Presidente 
del  Gobierno  español,  que  el  próximo  sábado aterriza  en  Cartagena  para  iniciar  su 
primera visita oficial a territorio colombiano, confirma que ha avalado la contratación 
de Ernesto Samper como profesor universitario en Madrid y descarta que ello puede 
agrietar la amistad que lo une con Andrés Pastrana.
Madrileño, de 45 años, este abogado conservador de la Universidad Complutense y ex 
presidente de la Comunidad de Castilla-León llegó al poder el 3 de marzo de 1996 tras 
derrotar por escaso margen al entonces jefe del Gobierno, Felipe González. El éxito de 
su administración, según los analistas, ha sido una brillante política económica --España 
acaba de acceder a la moneda única europea sin contratiempos--. Y el principal asunto 
pendiente, la erradicación del terrorismo de ETA.
Sentado en su despacho del Palacio de La Moncloa, Aznar recibió el pasado miércoles a 
"El Tiempo".
P.- ¿Cuál es, señor Presidente, el propósito de su visita a Colombia?
Presidente.- Yo no había tenido la oportunidad de hacer visitas oficiales a Colombia y, 
aprovechando la toma de posesión del Presidente Pastrana, me parece el momento para 
estrechar  la relación  política  entre España y Colombia,  que es de gran confianza,  y 
también los nexos económicos y comerciales, que son extraordinariamente positivos.
P.- ¿Cuándo tomó usted la decisión de visitar Colombia: una vez elegido Pastrana, o 
antes?
Presidente.- Antes. Estas cosas no se improvisan. Pero, sin duda, todo el mundo conoce 
la relación personal que tengo con el Presidente Pastrana desde hace tiempo y que para 
mí es una gran satisfacción.
P.- ¿Qué opina de los pasos dados hasta ahora por el Gobierno de Pastrana?
Presidente.-  Yo  creo  que  el  Presidente  Pastrana  ha  mostrado  gran  coraje  y 
determinación  a  la  hora  de  afrontar  los  problemas  fundamentales,  como  el  cambio 
político y las negociaciones con la guerrilla.
P.- Desde el fracaso del preacuerdo del Palacio de Viana, firmado en el Ministerio de 
Asuntos Exteriores de España,  Madrid parece haber quedado al  margen del proceso 
pacificador colombiano. De entre los países europeos, Alemania ocupa ahora el lugar 
protagónico. ¿Qué ha sucedido?



Presidente.- No es cuestión de protagonismo. España está a disposición, y forma parte 
del  grupo de  países  amigos  de  la  paz  en Colombia.  Cuando el  anterior  Presidente, 
Ernesto  Samper,  pidió  la  colaboración  española,  tuvo  una  respuesta  positiva.  El 
Presidente  Pastrana  sabe,  del  mismo modo,  que  tiene  una  respuesta  positiva.  En la 
medida  en  que  la  ayuda  española  se  considere  beneficiosa,  estaremos  dispuestos  a 
prestarla. Pero eso será siempre iniciativa de la sociedad colombiana.
P.-  Los  grandes  inversionistas  españoles  pueden  verse  perjudicados  por  las 
repercusiones de las crisis rusa y asiática en las bolsas latinoamericanas. ¿Teme usted 
por la inversión de España en Colombia?
Presidente.- No. Al contrario. Yo creo que el viaje es una buena ocasión para respaldar 
expresamente  la  inversión  española  en  Colombia  y,  en  general,  en  el  mundo 
iberoamericano.  Es  una  manifestación  de  confianza  en  el  futuro  del  país  y  una 
manifestación estratégica en Iberoamérica.
P.-  Desde  1996,  cada  vez  que  Madrid  concede  créditos  FAD (Fondo de  Ayuda  al 
Desarrollo) a los municipios y a los departamentos colombianos, exige que la nación 
colombiana los garantice en su totalidad y no en el 50 por 100, como llegó a hacerse en 
una época. Este es el mayor tropiezo de la relación económica de los dos países. ¿Por 
qué han cambiado las reglas de juego?
Presidente.- Quiero decirle que este año han sido concedidos más de 25 millones de 
dólares a Colombia en créditos FAD. Además, la legislación española exige el cien por 
cien  de  garantía  soberana  de  la  nación  para  los  créditos  otorgados  a  municipios  y 
provincias. El problema es que el anterior Gobierno colombiano no aceptaba cubrir los 
créditos así. Por ello hubo algunas dificultades. Pero fíjese que la primera reunión de la 
Comisión  Mixta  Hispano-Colombiana  derivada  de  ese  Tratado  se  ha  celebrado 
recientemente, bajo mi mandato. Espero que con el nuevo Gobierno colombiano este 
inconveniente quede superado.
P.- Su Gobierno avaló la contratación del ex Presidente Ernesto Samper como profesor 
en  la  madrileña  Fundación  Universitaria  Ortega  y Gasset.  ¿No cree  que  ello  puede 
generar tensiones entre usted y el Presidente Pastrana?
Presidente.-  Yo creo sinceramente que no. Los Presidentes tenemos la obligación de 
situar las relaciones de los países por encima de circunstancias coyunturales. Eso ha 
ocurrido  antes  del  Presidente  Samper,  con  el  Presidente  Samper  y  ocurrirá  con  el 
Presidente Pastrana. También ha ocurrido antes de mí y ocurrirá después. En la medida 
en  que  nosotros  podamos  abrir  puertas  a  personas  que  han  tenido  gran  relevancia 
política o social, como el Presidente Samper, lo haremos con mucho gusto.
P.-  El  proceso de extradición  de Fabio Puyo,  ex gerente  de la  Empresa  de Energía 
Eléctrica de Bogotá, está en su última fase judicial. Si los tribunales españoles deciden 
que esa medida es procedente, la última palabra la tiene su Gobierno. ¿Cuál sería la 
respuesta?
Presidente.- No le quepa a usted la menor duda de que analizaremos ese supuesto en 
caso  de  que  llegue  a  la  mesa  del  Consejo  de  Ministros,  todo  en  el  marco  de  la 
colaboración más estrecha entre España y Colombia.
P.- La estrategia represiva mundial contra la droga no ha dado buenos resultados. Cada 
vez  se  gasta  más  dinero,  pero  cada  vez  hay  más  producción  de  narcóticos,  más 
consumidores y más muertos. ¿No es hora de ensayar otro camino?
Presidente.- Estuve en junio en la Asamblea de la ONU contra la Droga, y ahí hice una 
manifestación expresa. Para mí el problema de la droga tiene muchas vertientes. Pero yo 
soy  muy  beligerante  contra  la  droga.  No  se  debe  tener  ningún  tipo  de  actitud 
complaciente o comprensiva con quien trafica con ella, que equivale a quien trafica con 
vidas humanas.



P.- Cuba es el único país iberoamericano no visitado por el Rey de España. Este año se 
está cumpliendo el centenario de la separación de España y la isla. Se discute si usted ve 
con buenos ojos un viaje del Monarca al país caribe. ¿Está de acuerdo con que el Rey 
Juan Carlos pise La Habana antes del 31 de diciembre?
Presidente.- No es una cuestión de fecha, pero sí le puedo decir que, tomando como 
referencia el año 98 y los primeros meses del año 1999, no creo que esté muy lejano el 
viaje a Cuba de SS.MM.
P.- España ha propuesto crear un ente para hacerle seguimiento a lo acordado en las 
Cumbres Iberoamericanas, tan llenas de retórica. ¿En qué va ese plan?
Presidente.-  No  deseamos  institucionalizar  una  burocracia,  pero  sí  establecer 
mecanismos de seguimiento de lo que se pacta en las Cumbres. Creo que el asunto se 
debatirá en la reunión de Jefes de Estado y de Gobierno iberoamericanos en Oporto a 
mediados del mes entrante.
P.-  Se  anuncia  el  viraje  al  centro  de  su  partido,  el  Partido  Popular  (PP).  ¿En  qué 
políticas concretas se traducirá ese viraje?
Presidente.- Dirigí el partido desde 1990 hasta 1996, cuando se convirtió en Gobierno y 
en  el  primer  partido  de  España.  Han pasado muchas  cosas  entre  tanto.  Es  hora  de 
construir una fuerza política de lo que llamo centro- reformista de cara al siglo XXI. 
Tengo que hacerlo yo. Y lo estoy haciendo. Estoy muy ilusionado con ese proyecto.
P.- Usted ha dicho que "España va bien" y por lo menos los indicadores económicos 
parecen darle la razón. ¿A qué atribuye entonces que en las encuestas su partido no 
logre sacarles una ventaja considerable a los socialistas?
Presidente.-  Yo  no  trabajo  con  las  encuestas,  no  estoy  dispuesto  a  hacer  de  ellas 
propaganda política. Trabajo para el futuro de mi país. La gestión del Gobierno es bien 
valorada. Además, por mi propia experiencia sé que trabajar con base en las encuestas 
es un gravísimo error. Antes de llegar al poder los sondeos me daban 12 ó 13 puntos de 
ventaja, y al final gané por 1'3. Ya me conozco eso. Lo que importa es que la gente vea 
un proyecto político coherente y que se sienta ilusionada.
P.- ¿Cuáles son el mayor logro y el mayor fracaso de su Gobierno?
Presidente.- El mayor fracaso no se lo voy a decir. En una acción de Gobierno siempre 
hay ciertos errores. Pero yo creo que en España lo más importante en este momento ha 
sido fomentar la dosis de confianza propia en el país. Hoy España es capaz. Es un país 
fuerte. Puede trazarse metas y sabe que puede conseguirlas.                 P.- El auge de los 
nacionalistas  en  el  País  Vasco  y  su  acercamiento  con  Herri  Batasuna  (HB),  brazo 
político de ETA, ha desatado rumores sobre un Gobierno regional de coalición entre el 
PP y los socialistas. ¿Descarta esa opción?
Presidente.- Hablar de eso antes de las elecciones en el País Vasco, el próximo octubre, 
es simplemente pintar en el agua. Ya veremos. Lo que deseo es que el resultado, en 
términos  de estabilidad  institucional  y  de  erradicación  definitiva  del  terrorismo,  sea 
positivo para la sociedad vasca y la sociedad española.
P.-  Su  Gobierno  ha  sido  inflexible  con  el  terrorismo,  pero  está  apoyado  en  el 
Parlamento por el Partido Nacionalista Vasco (PNV), que hace acercamientos con HB. 
¿No es ésta una contradicción?
Presidente.- Nosotros recibimos apoyos concretos del PNV en el Parlamento, pero eso 
no quiere decir que se esté de acuerdo en todo. Yo creo que al terrorismo y a quienes lo 
apoyan  hay  que  combatirlos  cotidianamente.  Es  el  único  camino.  Los  postulados 
terroristas no triunfarán. Nunca. Eso hay que tenerlo absolutamente claro.
P.- Si ETA declarase un cese del fuego unilateral, ¿estaría usted dispuesto a negociar?
Presidente.-  No hay ninguna posibilidad  de negociación.  Y no hay tampoco ningún 
elemento que permita pensar en una tregua por parte de ETA. La experiencia demuestra 



que las treguas de ETA no han sido más que maniobras que han servido para otras 
cosas.
P.- Perdóneme que le insista, pero si ETA anunciase un cese del fuego como el del IRA 
en Irlanda del Norte...
Presidente.-  No contemplamos una posible tregua.  La experiencia  demuestra que las 
treguas de ETA le han servido, por ejemplo, para intentar fortalecer sus comandos.
P.- En caso de que el ex ministro socialista del Interior José Barrionuevo, condenado a 
10 años de prisión por el "caso Marey", le solicitase el indulto al Gobierno, ¿cuál sería 
la respuesta?
Presidente.- Mire, no hay ningún gobernante que reciba sin preocupación una condena 
penal contra antiguos responsables de la seguridad del Estado. Ahora la tarea de los 
Gobiernos  es  tratar  todos  los  asuntos  por  igual.  Todos  los  viernes  el  Consejo  de 
Ministros sustancia muchas peticiones de indulto. El Estado de Derecho funciona en 
España. No puedo contestar a esa pregunta sin saber las circunstancias concretas que 
podrían amparar una petición. Tampoco sé si la va a haber.
P.- Si usted estuviese haciendo una enciclopedia,  y llegase al  nombre de "González 
Márquez, Felipe", ¿qué escribiría?
Presidente.- Yo siempre he hablado con respeto de todos los dirigentes políticos. A un 
dirigente  político  que  ha sido  14 años  Presidente  del  Gobierno  en  España  hay que 
mirarlo con respeto. Otra cosa distinta es que hayamos tenido diferencias políticas. Pero 
yo siempre hablaré con respeto de él. Dejemos que los enciclopedistas hagan su trabajo. 
Afortunadamente, yo soy sólo Presidente del Gobierno (se ríe).
Juan Carlos Iragorri 


